

### LA MORT DU SOLDAT

Dans sa remarquable lettre sur *Le Patriotisme et l'Endurance*, le cardinal Mercier, archevêque de Malines, parle ainsi de la mort du soldat sur le champ de bataille:

“Un officier d'état-major me demandait naguère si le soldat qui tombe au service d'une cause juste, — et la nôtre l'est à l'évidence, — est un martyr.

“Dans l'acception rigoureuse et théologique du mot, non, le soldat n'est pas un martyr, car il meurt les armes à la main, tandis que le martyr se livre sans défense, à la violence de ses bourreaux.

“Mais si vous me demandez ce que je pense du salut éternel d'un brave, qui donne consciemment sa vie pour défendre l'honneur de sa patrie et venger la justice violée, je n'hésite pas à répondre que sans doute le Christ couronne la vaillance militaire, et que la mort, chrétientement acceptée, assure au soldat le repos de son âme.”

### SIR CHARLES TUPPER

Le dernier survivant des Pères de la Confédération Canadienne est décédé le 30 octobre en Angleterre dans la personne de Sir Charles Tupper, ancien premier ministre du Canada et l'un des plus valeureux champions de la cause scolaire de la minorité manitobaine. A ce dernier titre, la reconnaissance nous fait un devoir de déposer sur la tombe de ce grand homme d'Etat un respectueux hommage.

Avant de rappeler brièvement la part considérable qu'il a prise à la défense de nos droits scolaires, il nous plaît de reproduire les traits heureux par lesquels M. Omer Héroux a résumé sa carrière et buriné sa figure dans *Le Devoir* du 2 novembre.

“A ses contemporains il paraît avoir laissé surtout une impression de force et d'énergie — une force et une énergie que rien n'arrêtait, que rien n'intimidait, ni hommes ni choses.

“Jeune encore, il avait osé jeter le gant à Joseph Howe, l'idole de sa province natale, et l'avait finalement abattu. Contre l'opinion publique furieuse, il avait fait la bataille de la Confédération. Contre l'ignorance, les préjugés et, semblait-il parfois, les plus respectables appréhensions, il avait fait la bataille du Pacifique. A soixante-quinze ans, à l'âge où les hommes cherchent naturellement le repos, il s'était rejeté dans une nouvelle campagne électorale, comme au temps de sa jeunesse. A soixante-dix-neuf ans, il était encore dans la mêlée.

“Dans la légende de Macdonald, la finesse, la connaissance des hommes, l'art de les utiliser et de jouer des circonstances font le trait principal; dans celle de Tupper, c'est la force qui va droit devant